
九龙城区议会辖下  

交通及运输事务委员会  

关注沙中线工作小组  

第八次会议记录  

 

日  期：  2018 年 1 月 12 日 (星期五 ) 

时  间：  上午 10 时 36 分  

地  点：  九龙城民政事务处会议室  

出席者：  

主  席：  何显明议员 ,BBS,MH  

成  员：  潘国华议员 ,JP   

 关浩洋议员   

 何华汉议员  (于上午 11 时 34 分离席 ) 

 杨永杰议员  (于上午 11 时 26 分离席 ) 

 林德成议员   

 邵天虹议员   

 吴宝强议员   

 林一博议员   

   

秘  书：  梁润霖先生  九龙城民政事务处行政主任 (区议会 )2 

   

缺席者：  杨振宇议员   

 余志荣议员   

 黎广伟议员   

 吴奋金议员   
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列席者：  丁远志先生  路政署铁路拓展处高级工程师 /沙中线 (2) 

 邓祥亮先生  路政署铁路拓展处工程师 /沙中线 (5) 

 朱敦瀚先生  路政署铁路拓展处高级工程师 /沙中线 (7)  

 谢志威先生  运输署高级工程师 /主要工程 (2)(署任 )  

 邝宁琛先生  运输署工程师 /主要工程 (4)  

 叶远发先生  香港警务处九龙城警区交通队警长  

 胡嘉麟先生  香港铁路有限公司高级统筹工程师  

 吴立基先生  香港铁路有限公司高级建造工程师 (土木 ) 

 邝庆鸿先生  香港铁路有限公司项目传讯经理   

 何庆业先生  香港铁路有限公司一级建造工程师 (土木 ) 

 苏铱静女士  九龙城民政事务助理专员  

    

应邀出席者：   

议程六  容淑贞女士  食物环境卫生署九龙城区卫生总督察 1  

 
万伟杰先生  食物环境卫生署  

九龙城区高级卫生督察 (洁净 /防治虫鼠 )  

        

 

＊     ＊     ＊  

 

 

主席欢迎各成员、部门代表及香港铁路有限公司 (下文简称「港铁

公司」 )代表出席会议。在部门常任代表方面，路政署铁路拓展处高级工

程师黎澍基先生及警务处九龙城警区交通队主管布耀华先生因事未能出

席会议，分别由工程师邓祥亮先生及警长叶远发先生代表。  

 

2.  在开始商讨议程前，主席要求成员留意，若稍后讨論的事项与其物

业业权、职业或投资等个人利益有所冲突，成员务必在讨論前申报，以

便主席考虑是否需要请有关成员于讨論或表决时避席。此外，根据《九

龙城区议会会议常规》第 40(5)条，常设工作小组的法定人数为不少于该

工作小组全体成员人数的三分之一。由于关注沙中线工作小组现有 13 名

成员，如会议期间在席成员人數不足 5 名，他会立即中止讨论。  
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通过上次会议记录  

 

3.  主席宣布上次会议记錄无须修订，获关注沙中线工作小组一致通

过。  

 

沙田至中环线项目工程进展  (文件第 01/18 号 ) 

要求在土瓜湾道一带增设港铁出入口  (文件第 02/18 号 ) 

要求重新开放沙中线土瓜湾站工地旁流动洗手间  (文件第 03/18 号 ) 

建议土瓜湾市政大厦外墙红苹果标志重设于当眼处  (文件第 04/18 号 ) 

要求关注沙中线地盘周边环境卫生事宜  (文件第 05/18 号 ) 

 

4.  由于议程二至六均与沙田至中环线 (下文简称「沙中线」)工程有关，

主席在征询成员的意见后，宣布一并讨论这五项议程。  

 

5.  主席表示，政府已于 2017 年 11 月 27 日公布将原「土瓜湾站」定

名为「宋皇台站」，而原「马头围站」则定名为「土瓜湾站」。此外，为

使成员能聚焦讨论沙中线各个车站及路段的工程进度，主席建议将讨论

分为 (一 )启德段及宋皇台段；(二 )土瓜湾段；以及 (三 )红磡段三部分进行。

在席成员对此并无异议。  

 

(一 ) 启德段及宋皇台段  

 

6.  港铁公司高级统筹工程师胡嘉麟先生介绍文件第 01/18 号内有关

「启德段及宋皇台段」的部分。  

 

7.  成员的意见及提问综合如下：  

 

(1)  启德站行人接驳设施  

 

7.1.1  查询连接启德站的临时行人信道的兴建进度及落成启用的

时间；  

7.1.2  查询沙中线工程范围外的临时行人通道将由哪些部门负责

兴建，并希望该些临时行人通道能与港铁公司负责兴建的

临时行人通道一并于 2018 年 6 月开放供公众使用；  

7.1.3  沙中线通车后，启德站附近仍然工地林立，故关注临时行
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人通道的设计，并认为应设通道上盖以确保安全；以及  

7.1.4  希望九龙城民政事务处协助统筹各相关部门，促进该些临

时行人通道能尽快开放供公众使用。  

 

(2)  宋皇台站行人接驳设施  

 

7.2.1  查询世运花园附近行人隧道的详细走线，并关注市民届时

能否由南角道经行人隧道直达宋皇台站；  

7.2.2  重申要求以隧道方式连接宋皇台站及北帝街出入口；  

7.2.3  要求在沙中线通车后提供临时行人过路设施，以便北帝街

一带的居民在隧道落成前往返宋皇台站；以及  

7.2.4  对北帝街行人隧道未能于沙中线通车时启用表示失望，并

要求港铁公司提供实际开通的时间表。  

 

(3)  临时交通管理措施  

 

7.3.1  世运花园回旋处近亚皆老街游乐场的升降机工程占用路

面，影响交通流量，故要求尽快还原路面，以纾缓该处的

挤塞情况；  

7.3.2  港铁公司当年曾承诺于 2017 年年底完成世运花园的工程及

还原九龙城回旋处，成员对工程一再延误表示不满；  

7.3.3  关注路政署有否妥善监察港铁公司施工，并认为署方应严

格审核港铁公司提交的延期申请及先征询议员的意见；  

7.3.4  南角道附近道路因沙中线工程而长期封闭，严重影响商户

经营。成员要求港铁公司按实际需要，只封闭需要进行工

程的路段；   

7.3.5  受铁路工程影响的商户在进行索偿时经常面对困难，故查

询南角道一带共有多少商户成功获得赔偿，并要求当局检

讨现行的赔偿机制；以及  

7.3.6  部分受铁路工程影响的商户未必懂得准备相关证明文件，

建议相关部门向有意提出索偿的商户提供适切协助。  
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(4)  其他  

 

7.4.1  要求相关部门尽快制订有关沙中线通车的交通配套计划；  

7.4.2  对港铁公司从善如流，把车站名称更改为「土瓜湾站」及

「宋皇台站」表示欢迎；  

7.4.3  查询沙中线的实际通车时间；以及  

7.4.4  查询启德趸船转运站将运作至何时，并关注转运站对开海

域经常被停泊的趸船占用。  

 

8.  港铁公司代表的响应综合如下：  

  

(1)  启德站行人接驳设施  

 

8.1.1  港铁公司负责兴建位于沙中线工程范围内的临时行人通

道，并预计会于 2018 年下半年完成。而位于工程范围以外

的临时行人通道会由相关部门兴建，并预计于沙中线通车

前完成。相关部门会研究于沙中线通车前，提早开放该些

临时行人通道供公众使用；以及  

8.1.2  临时行人通道会以混凝土铺设路面，通道两旁会以铁丝网

分隔。此外，港铁公司相信周边的工地会自行设置适当围

板，故临时行人通道将不会另设上盖。  

 

(2)  宋皇台站行人接驳设施  

 

8.2.1  市民可由南角道经行人隧道直达宋皇台站的大堂层；  

8.2.2  港铁公司正以招标方式聘请考古团队，以便为通往北帝街

的行人隧道找寻可行的替代走线。若最终因发现古迹而不

能兴建行人隧道，港铁公司会考虑其他行人接驳方案 (包括

行人天桥、路面行人过路设施等 )；以及  

8.2.3  港铁公司正与相关部门商讨，于沙中线通车后提供路面临

时过路设施，便利北帝街一带的居民往返宋皇台站。  
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(3)  临时交通管理措施  

 

8.3.1  南角道出入口的地面结构预计于 2018 年 10 月大致完成，

惟其后仍需进行地底设施还原工程。港铁公司会研究尽早

分阶段重开有关路段；以及  

8.3.2  港铁公司早前已完成九龙城回旋处的还原工程。世运花园

及附近的升降机工程预计于 2018 年第二季完成，惟其后仍

需复修路面及还原地底设施。港铁公司会尽快完成该些工

程及重开路面。  

 

(4)  其他  

 

8.4.1  按照目前情况，沙中线 (大围至红磡段 )预计可于 2019 年年

中通车；以及  

8.4.2  启德趸船转运站预计需运作至 2019 或 2020 年。此外，趸

船在盛载泥头后便会驶离，无须长期停泊附近海域。  

 

9.  路政署铁路拓展署高级工程师／沙中线 (2) 丁远志先生的响应综合

如下：  

 

(i)  位于沙中线工程范围外的临时行人通道将由各相关部门兴建

(包括由康乐及文化事务署兴建启德大道公园的部分、由土木

工程拓展署兴建 B 出口附近的一段，以及由地政总署负责安

排连接「L11 路」的一段 )。署方会与各相关部门商讨能否提

早开放该些通道供公众使用；  

(ii)  受铁路工程影响的市民提出的索偿由地政总署负责处理，署

方会把成员的相关意见向地政总署反映；  

(iii)  一般而言，运输署会于新铁路线接近通车时，研究及制订公

共交通配套计划，以配合新铁路线的开通；以及  

(iv)  署方认同应尽快完成世运花园的升降机工程和重开路面，并

会密切留意有关情况。  
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10.  运输署高级工程师 /主要工程 (2)(署任 ) 谢志威先生表示，署方正与

港铁公司及其他相关部门跟进，冀提供合适的临时行人过路设施，方便

北帝街一带的市民届时往返宋皇台站。此外，署方正就沙中线通车后的

公共交通配套计划与港铁公司保持紧密联络，有进一步资料时会向成员

汇报。  

 

11.  主席作出总结，指现时距离沙中线通车仅余约一年时间，相关部门

应及早制订相关的公共交通配套计划和就计划征询议员的意见，并要求

运输署于下次会议提交初步计划。此外，主席要求路政署于下次会议汇

报世运花园及附近升降机工程的最新进展，以及就成员对赔偿机制的提

问提供进一步资料。  

 

(会后补注：路政署已于会议后把成员对赔偿机制的意见及提问转交地政

总署，地政总署铁路发展组随后已向成员提供相关资料。 ) 

 

 

(二 ) 土瓜湾段  

 

12.  港铁公司胡嘉麟先生介绍文件第 01/18 号内有关「土瓜湾段」的部

分。  

 

13.  潘国华议员介绍文件第 02/18 号。  

 

14.  关浩洋议员介绍文件第 03/18 号及第 04/18 号。  

 

15.  林博议员介绍文件第 05/18 号。  

 

16.  港铁公司代表的响应综合如下：  

 

(i)  一般而言，港铁公司只会在原有洗手间因工程而临时封闭时，

才会在附近设置临时洗手间。土瓜湾街市的洗手间曾因工程

需要而临时封闭，故港铁公司早前于附近设置临时洗手间。

因应成员及街市商户的意见，港铁公司会研究于该处重新设

置临时洗手间；  

(ii)  港铁公司已把成员的建议转交路政署，署方正与相关部门研

究于土瓜湾市政大厦的适当地方重髹「红苹果」标志；以及  
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(iii)  港铁公司每天均会派员到工地附近视察垃圾积聚的情况，并

已提醒承建商加强相关工作及于适当地方张贴告示提醒市民

保持地方清洁。  

 

17.  路政署丁远志先生的响应综合如下：  

 

(i)  署方正与食物环境卫生署商讨重置「红苹果」标志的详情；

以及  

(ii)  一般而言，政府在决定是否增设车站出入口时，会考虑各项

相关因素 (包括：区内的交通状况、现有的行人网络、预计的

使用量、技术可行性、预期效益等 )。就贵州街出入口而言，

区内的行人网络相对健全，拟议的行人隧道可能与现有行人

网络的部分功能重迭。此外，拟议的行人隧道横跨区内多条

主要道路，工程期间将对区内商铺及交通造成一定影响，政

府必须小心作出评估。由于沙中线工程进度早前受考古工作

影响，现阶段政府希望港铁公司先尽快完成现有工程，以减

低对公众的影响。政府会密切留意区内的情况，适时检视区

内的发展及在有需要时提出相应的行人设施方案，并适时进

行咨询。  

 

18.  成员的意见及提问综合如下：  
 

(1)  土瓜湾市政大厦及其周边  

 

18.1.1  「红苹果」乃土瓜湾街市的特色标志，建议将来于车站出

入口的指示牌标明「土瓜湾街市 (红苹果街市 )」；以及  

18.1.2  要求于 2018 年第一季在马头围道实施临时交通管理措施

时，保留圣公会牧爱小学侧的行人通道，以便马头围道及

美善同道一带的居民可直接往返土瓜湾街市，而无须绕路

而行。  
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(2)  兴建贵州街出入口  

 

18.2.1  沙中线工程已接近尾声，要求当局尽早就兴建贵州街出入

口进行研究及提供时间表。否则，成员担心行人隧道可能

要待沙中线通车多年后才能落成；  

18.2.2  运输及房屋局当年曾在立法会工务小组委员会会议上表示

赞同兴建行人隧道连接土瓜湾道的建议，惟政府现时的取

态似乎与此有出入；  

18.2.3  本港不少行人隧道均可能与地面行人网络重迭，故认为署

方的说法值得商榷；  

18.2.4  查询路政署有否与港铁公司沟通，于土瓜湾站预留空间接

驳通往贵州街的行人隧道；以及  

18.2.5  明白若同时在土瓜湾道及马头围道进行工程会对交通造成

严重影响，故现时仅要求当局承诺就兴建贵州街出入口进

行研究，而非立即展开工程。  

 

(3)  其他  

 

18.3.1  查询港铁公司清理工地附近垃圾的频率，以及会否移开水

马彻底清理隐藏的垃圾；   

18.3.2  查询沙中线各车站会否设置育婴室；  

18.3.3  建议于公园范围内的车站通风井外墙进行绿化，以配合附

近的环境；以及  

18.3.4  建议港铁公司于通风井增设设施 (如尖刺 )，防止野鸟聚集。 

 

19.  港铁公司代表的响应综合如下：  

 

(i)  港铁公司会与相关部门商讨，提供一条较直接的道路，方便

市民来往炮仗街及马头围道；  

(ii)  港铁公司备悉成员对将来车站出入口指示牌的意见，并会转

交相关组别，以便他们在进行详细设计时一并考虑；  

(iii)  港铁公司每天均会派员巡视工地的整洁情况，如发现有垃圾

堆积，会实时作出处理；  
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(iv)  各车站通风井的外墙会铺上钢板／石砖或髹油，以配合周边

的环境；以及  

(v)  沙中线各车站均于早年进行设计，因此站内并未设置育婴室。

然而，有需要的乘客可联络车站职员，车站职员会尽力提供

适切协助。  

 

20.  路政署丁远志先生表示，由于现时仍未进行相关研究，因此现阶段

政府难以确定是否需要兴建贵州街出入口。政府会适时检视区内的发展。 

 

 

(三 ) 红磡段  

 

21.  港铁公司胡嘉麟先生介绍文件第 01/18 号内有关「红磡段」的部分。 

 

22.  成员的意见及提问综合如下：  

 

(i)  希望港铁公司尽快完成温思劳街游乐场的重置工程，并于该

处增设洗手间；  

(ii)  近来连日下雨，温思劳街游乐场工地出现环境卫生欠佳及虫

鼠滋生等问题，希望港铁公司作出跟进；  

(iii)  红磡站大堂改建工程已进行多年，部分地方需要长期围封，

令商户及市民深感不便，希望港铁公司提供工程时间表及于

本年内完工；以及  

(iv)  希望港铁公司尽快完成畅行道路口重铺工程，并及早向附近

居民和商户提供工程详情。  

 

23.  港铁公司代表的响应综合如下：  

 

(i)  因应成员的意见，除原有的长者健体设施外，温思劳街游乐

场将增设儿童游乐设施及饮水机。惟空间有限，故未能于该

处增设洗手间；  

(ii)  港铁公司会跟进温思劳街游乐场工地的环境卫生情况；  

(iii)  温思劳街游乐场重置工程预计于 2018 年第二季完成，其后将

交由康乐及文化事务署验收；  
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(iv)  港铁公司已计划于畅行道路口重铺工程动工前约一个月，通

知附近居民及商户工程详情，以便他们有所准备；以及  

(v)  红磡站大堂改建工程预计可于 2018 年全部完成，港铁公司会

尽快分阶段重开已完成的部分。  

 

 

下次会议日期  

 

24.  主席在征询成员的意见后，宣布约于 2018 年 3 月至 4 月召开下次

会议，并指示秘书稍后以书面通知成员有关会议的详情。余无别事，主

席于中午 12 时 32 分宣布会议结束。  

 

25.  本会议记录于 2018 年 4 月 13 日正式通过。  

 

 

 

 

 

                            

主席  

 

                              

秘书  

 

 

九龙城区议会秘书处  

2018 年 3 月  


